

Lucas FASSIO 177158 Admis au titre de Docteur



Droits RGPD Internet : OUI

Numéro Etudiant : 11226923 **Code INE :** 0105112799T

Né le 7 février 1994 - FRANCE - PARIS 13E ARRONDISSEMENT Paris

Nationalité : Française **Genre :** M - En couple avec enfant(s) à charge

e-mail principal : lucasfassio@hotmail.fr

e-mail professionnel/institutionnel : Lucas.Fassio@etu.univ-paris1.fr

Adresse actuelle :

9 rue Denis Papin
93500 PANTIN FRANCE

Obtention	Diplôme	Série ou Intitulé ou Option	Etablissement	Ville	Département	Pays	Mention
juin 2012	Baccalauréat ou équivalence	ECONOMIQUE ET SOCIALE	Lycee General Prive Rocroy Saint-Vincent De Paul	Paris 10E Arrondissement	Paris	FRANCE	Bien
juillet 2017	Diplôme national de master	- Histoire	Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne	Paris		FRANCE	Très Bien

THESE 5A 2024

Année Niveau

2020 - 2021 1A

2021 - 2022 2A

2022 - 2023 3A

2023 - 2024 4A

2024 - 2025 5A

1^{ere} inscription en thèse : 26 octobre 2020

Établissement : Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

École doctorale : ED113

Doctorat : Histoire

Unité de recherche : Laboratoire de Médiévistique occidentale de Paris

Domaine Scientifique : 6 - Sciences humaines et humanités

CNU : 21 - Histoire, civilisation, archéologie et art des mondes anciens et médiévaux

Titre de la thèse en français : Les survivantes (Ganges, 1348-1368). Une communauté languedocienne d'après ses archives notariales

Titre de la thèse en anglais : The Survivors (Ganges, 13481368): A Languedocian Community Through Its Notarial Records

Mots clés en français : Moyen Âge,Languedoc,Communauté,Peste,Petit Âge Glaciaire,Guerre de Cent ans,

Mots clés en anglais : Medieval history,Languedoc,Community,Plague,Little Ice Age,Hundred Years' War,

Résumé de la thèse en français : Cette recherche porte sur la reconstruction d'une communauté languedocienne aux lendemains de l'épidémie de peste de 1348 d'après ses archives notariales. Ganges est une petite ville à la confluence de l'Hérault et du Rieutord, située à une

cinquantaine de kilomètres au nord de Montpellier. Un corpus de cinquante registres de notaires, soit près de 10 000 actes, documente la vie des habitantes de la ville et des campagnes environnantes au XIV^e siècle. Ces archives furent sauvegardées car elles renferment la mémoire des assemblées de la communauté d'habitantes, ainsi que les relations des hommes et des femmes au sein de ce groupe et avec les seigneurs de la ville (topo-lignée des Pierre de Ganges). Les notaires, associés à la cour seigneuriale mais uvrant pour les syndics de l'universitas étaient les intermédiaires de ce monde social en bascule. À Ganges comme ailleurs en Europe, plus de la moitié de la population est décimée au terme de l'épidémie de 1348 et des deux famines qui l'encadrent. Face aux changements, les notaires étaient les agents de la *stabilitas*, conjurant la violence du nouveau monde. L'histoire des relations entre le seigneur de la ville et les habitantes se distribue de part et d'autre de cette perfect storm : après le violent conflit social les opposant dans la première moitié du siècle, une alliance de circonstance se tisse à partir de 1348 pour reconstruire le monde des survivantes. Les institutions syndicales de Ganges se densifient d'un tissu de pratiques administratives, principalement liées à la guerre et à l'impôt, dans la deuxième moitié du siècle. L'effet de l'épidémie est avant tout démographique. La répétition des chocs de surmortalité (deuxième épidémie en 1361), contribue à renforcer la position sociale des jeunes hommes et des femmes dans la société gangeoise, ainsi qu'à modifier les contenus et pratiques de transmission des patrimoines. Face au dépeuplement des terres, restées un temps inexploitées, les seigneurs de la région entreprennent rapidement une grande campagne de fixation des travailleurs ; tandis que les paysans réorganisent leurs exploitations en achetant, en vendant ou en échangeant des parcelles. Les membres des élites urbaines accaparent un grand nombre de terres, sans forcément toutes les exploiter. Leur puissance sociale provient du maniement de la dette, ils polarisent et dirigent la production des campagnes. Après la deuxième épidémie (1361), la production artisanale et le commerce reprennent progressivement à Ganges, témoignant de l'achèvement relatif de cette reconstruction. Mais les habitantes parviennent-elles à retrouver le monde devant ? Sans le savoir, ont-elles inventé un nouveau monde ?

Résumé de la thèse en anglais : This research focuses on the reconstruction of a Languedocian community in the aftermath of the 1348 plague epidemic, based on its notarial archives. Ganges is a small town at the confluence of the Hérault and the Rieutort rivers, located about fifty kilometers north of Montpellier. A corpus of fifty notarial registers, amounting to nearly 10,000 acts, documents the lives of the town's inhabitants and those of the surrounding countryside. These archives were preserved because they contain the memory of the community assemblies, as well as the relationships between men and women within this group and with the lords of the town (the Pierre de Ganges lineage). The notaries, associated with the seigneurial court but working for the syndics of the universitas, were the intermediaries of this shifting social world. In Ganges, as elsewhere in Europe, more than half of the population perished by the end of the 1348 epidemic and the two famines that framed it. In the face of such upheavals, notaries acted as agents of *stabilitas*, warding off the violence of the new world. The history of relations between the lord of the town and its inhabitants is structured around this perfect storm: after the violent social conflict that opposed them in the first half of the century, a circumstantial alliance emerged from 1348 onwards to rebuild the world of the survivors. The syndic institutions of Ganges became denser with a network of administrative practices, mainly related to war and taxation, in the latter half of the century. However, the epidemics impact was primarily demographic. The recurrence of mortality shocks (with a second outbreak in 1361) contributed to strengthening the social position of young men and women in Ganges society, as well as the modes of inheritance transmission. In response to the depopulation of lands, which remained unused for a time, the region's lords quickly launched a large-scale effort to secure labor, while peasants reorganized their farms by buying, selling, or exchanging plots. Members of the urban elite amassed a significant number of lands, without necessarily cultivating them all. Their social power stemmed from their control over debt; they polarized and directed rural production. Between 1362 and 1368, artisanal production and commerce resumed in Ganges, signaling the relative completion of this reconstruction. But did the inhabitants truly recover their former world ? Without realizing it, had they invented a new one ?

Direction de la thèse : Laurent FELLER - laurent.feller@univ-paris1.fr - IdRef : 029293898 - Employeur : Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

Codirecteur : John DRENDEL - +15149936869 - drendel.john_v@uqam.ca - IdRef : 050475029 - Employeur : Université du Québec à Montréal (UQAM)

Financements

Financement par un emploi à titre principal

ATER

Du 1 septembre 2024 **au** 31 août 2025

Par Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

Origine : Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne (demi-ATER)

Financement d'un établissement public Français

Contrat doctoral de droit public

Du 1 septembre 2020 **au** 31 août 2023

Soutenance

Soutenue le 11 juin 2025 Autorisation de soutenir le 22 mai 2025

Langue de rédaction du manuscrit : Français

Décision : Admis - durée de la thèse 55 mois

Date limite souhaitée pour le retour des documents de soutenance : 11 juillet 2025

Date de dépôt des documents de soutenance : 12 juin 2025

Attestation de réussite délivrée le 12 juin 2025

Thèse sur travaux: non

A l'issue de la soutenance, le jury estime que la thèse : peut être reproduite en l'état

Mémoire de thèse version archivage :

Dépôt définitif Nom : 177158_FASSIO_2025_archivage.pdf

[Fichier !\[\]\(0d5ec72f61334709c3fc9450209b754f_img.jpg\)](#)

Annexes fichier : [!\[\]\(b792654f2cef9719eabeb6c5be00811e_img.jpg\)pdf](#)

Eléments contenus dans le fichier zip :

Date de dépôt : 1er dépôt : 08 avril 2025 à 17h55

2e dépôt : 04 juillet 2025 à 12h54

[Pièces justificatives école doctorale](#)

[Rapport de soutenance](#) déposé le 11/07/2025

[PV de soutenance](#) déposé le 11/07/2025

[Contrat/Document diffusion de la thèse](#) déposé le 17 Novembre 2025 à 11h32

A l'issue de la soutenance, le jury estime que la thèse ci-dessus mentionnée : peut être reproduite en l'état

Rapporteurs de thèse : --> Proposition de rapporteur acceptée le 23 avril 2025

- Rapporteur : M. Nicolas CARRIER**

Grade : Professeure des universités - Etablissement : Université Lyon-3

37 chemin de Sanzy 69600 Oullins FRANCE

e-mail : nicolas.carrier@univ-lyon3.fr tel : 04 72 72 65 76

- Rapporteur : Mme Claude DENJEAN**

Grade : Professeur des universités - Etablissement : Université Perpignan

LHort de Bernis, 8 avenue de Ferrières 09000 Foix FRANCE

e-mail : claudedenjean@orange.fr

Jury de thèse : --> Proposition Membres du jury acceptée le 23 avril 2025

- Direction de thèse : M. Laurent FELLER**

Grade : Professeure émérite - Etablissement : Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

11 villa Emile 92110 Clichy FRANCE

e-mail : laurent.feller@univ-paris1.fr

IdRef : 029293898

- Rapporteur : M. Nicolas CARRIER**

Grade : Professeure des universités - Etablissement : Université Lyon-3

37 chemin de Sanzy 69600 Oullins FRANCE
e-mail : nicolas.carrier@univ-lyon3.fr tel : 04 72 72 65 76

• **Rapporteur : Mme Claude DENJEAN**

Grade : Professeur des universités - Etablissement : Université Perpignan
L'Hort de Bernis, 8 avenue de Ferrières 09000 Foix FRANCE
e-mail : claudedenjean@orange.fr

• **CoDirection de thèse : M. John DRENDEL**

Grade : Professeure associée - Etablissement : Université du Québec à Montréal
4809 Henri-Julien, app. 302 H2T 2E2 Montreal CANADA
e-mail : drendel.john_v@uqam.ca

• **Président : M. Philippe BERNARDI**

Grade : Directeur de recherche - Etablissement : Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne
17, avenue Gabriel Péri 131160 Chateaurenard FRANCE
e-mail : bernardi.philippe@wanadoo.fr

• **Examinateur : M. Patrick BOUCHERON**

Grade : Professeure des universités - Etablissement : Collège de France
11, place Marcelin Berthelot 75005 Paris FRANCE
e-mail : patrickboucheron@me.com